
                                                                                                     

  
 

 
NOTA DE PRENSA 
 
EL ECONOMISTA LEOPOLDO ABADÍA RECLAMA “UNA REVOLUCIÓN 
DE LA ÉTICA” PARA AFRONTAR LA CRISIS ECONÓMICA 
 
El autor de ‘La crisis ninja’ participó en el VI Congreso Nacional de Gestores 
Administrativos y reivindicó optimismo, trabajo duro, honestidad y prudencia 
para que pymes, micropymes y autónomos puedan salir a flote. 
 
 
Sevilla, 14 de febrero de 2009. El plato fuerte de la última jornada del VI Congreso 
Nacional de Gestores Administrativos, que se ha celebrado hoy, fue la conferencia del 
ex profesor de política de empresa del IESE y presidente del Grupo Sonnenfeld 
Leopoldo Abadía,  que habló con pasión sobre ‘La crisis ninja y otros misterios de la 
economía actual. Los gestores administrativos en el horizonte económico actual’, en la 
que explicó cómo se ha producido la crisis financiera y su origen en las hipotecas basura 
de Estados Unidos, entre otras muchas cosas. Abadía comentó que le cuesta “mucho” 
creer que nadie supiera en enero de 2008 que íbamos a entrar en crisis, porque buena 
parte de la economía española era un negocio “montado sobre palitos oscilantes”. 
 
El profesor Abadía se preguntó hasta cuándo va a durar esto, pero “no lo sabe nadie”. 
“Las instituciones internacionales no dan respuesta a esto”, añadió. Asimismo, 
estableció unos criterios generales para que los gestores administrativos puedan afrontar 
la coyuntura económica negativa de la mejor manera posible: “Cuando me preguntan si 
esta crisis es más fuerte que la de 1929, siempre digo lo mismo: ¿Cuánta gente de mi 
pueblo tenía acciones de la Bolsa de Nueva York en el 29? Nadie. ¿Cuánta gente de mi 
pueblo tiene hipotecas hoy? Todos. Por tanto la de ahora es más importante”. 
 
El presidente del Grupo Sonnenfeld aconsejó a los congresistas: “Prohibido hablar de la 
crisis. Calladitos y a trabajar fuerte sin ignorar ninguna oportunidad”. Leopoldo Abadía 
quiso resaltar que no hay que caer en distracciones: “Sería bueno que la peseta volviera 
por un día para darnos cuenta el dineral que cuestan las pequeñas cosas. Hace falta una 
revolución de la ética”. 
 
Por último, el economista recomendó prudencia: “Hay que echarse un poco para atrás y 
vivir con normalidad, sin grandes lujos. Hay que consumir lo normal y tener criterio 
propio, porque hay una crisis de decencia tremenda. Tenemos que entrar en los bancos 
como si fuera una tienda y, sobre todo, recuperar la ley natural que nos hemos saltado 
durante mucho tiempo, es decir, nuestro manual de instrucciones: si eres honrado, leal y 
no mientes, funcionarás mejor. Tengo la esperanza de que, con esta bofetada, los bancos 
y las cajas aprendan a tratar al cliente. No puede ser que el cliente entre en un banco con 
complejo de inferioridad. Lo normal es que el ignorante sea el del banco”. 
 
 
 



 
 
 
El problema de la educación 
 
Leopoldo Abadía hizo referencia también a la educación en España, un problema de 
base para entender la cultura del ‘pelotazo’ actual: “Todos estos plantes de educación 
tienden a que el niño no trabaje para que no se traumatice. Los padres se quejan de los 
profesores o incluso los denuncian, pero éstos nunca están en casa. A ese niño no le 
pidas que discurra y que trabaje”. 
 
Por otro lado, el experto centró el problema de la crisis en “si comemos o no comemos” 
“Lo demás son cortinas de humo groseras. El despido libre no debe hacerse como se 
está haciendo. Los ministros tienen que arremangarse y encerrarse a trabajar con los 
sindicatos y la patronal durante seis meses para encontrar una solución conveniente”, 
adujo Leopoldo Abadía. 
 
También el sábado se celebró la ponencia ‘Códigos Deontológicos y Encomienda de 
Gestión’, a cargo de Rafael de Mendizábal, ex presidente de la Audiencia Nacional y ex 
magistrado del Tribunal Constitucional; Alfredo Flores, ex fiscal de la Audiencia 
Territorial de Sevilla y consejero de Montero Aramburu; y José Luis Fuertes, letrado 
asesor del Consejo General de Gestores Administrativos. Para terminar, Fuertes 
coordinó un aula de reflexión sobre la Directiva Bolkestein. 
 
Asimismo, el catedrático de Derecho Administrativo de la Universidad Complutense y 
ex vocal del Tribunal de Defensa de la Competencia, José Eugenio Soriano, resaltó que 
el principal problema del Derecho Administrativo es “carecer de una idea de Estado, ya 
que no se cuenta con una teoría establecida de Estado”. 
 
Los gestores administrativos en la actualidad se han convertido en asesores integrales 
para personas físicas, autónomos, pymes y micropymes, articulando posibles salidas a la 
coyuntura económica que vivimos a través del Congreso. El desarrollo tecnológico y los 
convenios firmados con las diferentes administraciones les han dotado de enormes 
capacidades y se han convertido en interlocutores especializados en todos los temas 
relacionados con Hacienda, Seguridad Social, tráfico y registros. 
 
 


